

4 Description des marchés régionaux



Chine du Nord-Est

Les trois provinces de la Chine du Nord-Est, celles de Liaoning, Jilin et Heilongjiang, occupent 800 000 kilomètres carrés et comptent 100 millions d'habitants (9 p. 100 de la population chinoise). Le PIB par habitant se chiffre à 1 000 \$CAN.

Du point de vue climatique, cette région ressemble beaucoup au Canada : le climat est continental dans presque toute la région, il est modéré le long des côtes, ce qui permet un accès en toute saison dans presque toute la province de Liaoning, qui longe le golfe de Bohai. La région a une frontière commune de 3 000 kilomètres avec la Russie et borde aussi la Corée du Nord, en plus des régions chinoises de la Mongolie intérieure et de la province de Hebei.

Appelée Mandchourie par les occupants japonais, la Chine du Nord-Est a été la première région chinoise à s'industrialiser, à partir des années 1930 et tout au long de la Deuxième Guerre mondiale, fournissant du matériel de guerre au Japon. Après la création de la République populaire de Chine (RPC), l'URSS voisine a encouragé l'industrialisation continue de la région selon le modèle staliniste. En 1979, lorsque la Chine a commencé à ouvrir son économie, le Nord-Est était un moteur de l'économie, cette région fortement industrialisée comptant une forte proportion de la capacité de fabrication de biens d'équipement et de produits chimiques du pays.

La centralisation de l'économie du Nord-Est, qui a procuré un avantage économique des années 1930 jusqu'aux années 1970, est devenue un inconvénient dans les années 1990. La Chine du Nord-Est est

désormais la région désindustrialisée de la Chine, puisqu'elle compte une proportion élevée d'immobilisations désoùtes et d'entreprises d'État non rentables. La politique du gouvernement central consiste à transformer ces entreprises avec prudence, afin qu'elles puissent continuer de jouer, au moins en partie, le rôle de soutien social qui a été le leur pendant si longtemps. Il faudra donc rajeunir ces industries avant que l'économie du Nord-Est ne puisse rattraper le reste de la Chine orientale.

Les ressources naturelles sont toutefois abondantes et la région est le plus grand producteur chinois de nombreux produits de grande valeur. Les industries clés axées sur les ressources sont l'agriculture (surtout les céréales, les produits laitiers et l'élevage), la forêt, les pêches et le pétrole (on trouve à Daqing, dans l'Heilongjiang, le plus important champ de pétrole chinois; sa production représente 40 p. 100 de toute la production chinoise). Il y a un excellent port de mer tout près, à Dalian, ce qui ouvre des possibilités pour l'importation de matières premières et l'exportation de produits manufacturés. Les réseaux routier et ferroviaire s'améliorent rapidement. L'infrastructure des transports vers les grands centres que sont Beijing et Tianjin est bonne, tout comme le transport maritime vers la Corée et le Japon. Politiquement, la province de Liaoning, surtout la ville de Dalian, compte parmi les plus progressistes de la Chine.

Les grands avantages du Canada se situent dans les secteurs de l'investissement ou la fourniture de matériaux, services et technologies pour la mise en valeur des ressources naturelles (pétrole, mines et forêts), l'infrastructure (autoroutes et télécommunications) et l'agriculture (céréales, fourrages, élevage,